
如何提高财政资金的使用效率，
让更多沉淀资金发挥效用？在3月7
日的小组讨论会上，全国政协常委、全
国政协社会和法制委员会驻会副主任
吕忠梅呼吁，财政部、最高人民法院等
有关部门应尽快理顺机制，让特定用
途资金尽快产生作用，以提高沉淀资
金的使用效率。

吕忠梅委员认为，一些机制不
健全导致的资金沉淀等问题，降低

了财政资金的使用效率。“比如，在
一些环境公益诉讼案件中，被告人
被判承担生态修复责任，这种责任
以金钱给付方式承担。这就形成了
巨量的生态修复资金。但目前，这
些生态修复资金的管理和使用办法
一直没有明确规定，导致资金没有
合法、安全、及时有效地利用。”吕忠
梅委员告诉记者，目前，经过司法判
决的生态修复资金，有的放在地方
财政专户，有的放在法院执行账户，
有的放在环保公益基金账户，有的
由环保组织设立信托基金。但是，
公益诉讼案件中经过司法判决的资
金具有公共财政属性，有特定的生
态修复用途与具体项目，不能将这
笔资金纳入一般财政预算管理。必
须及时调整财政政策，制定专门的
管理办法，明确与生态修复责任承
担方式相适应的使用规则。

全国政协常委、全国政协社会和法制委员会驻会副主任吕忠梅：

让沉淀的资金发挥效用
本报记者 陆 敏

在全国政协科技界别委
员的小组讨论上，“包干制”
是个热门词。

政府工作报告提出，要
充分尊重和信任科研人员，
赋予创新团队和领军人才更
大的人财物支配权和技术路
线决策权。进一步提高基础
研究项目间接经费占比，开
展项目经费使用“包干制”改
革试点，不设科目比例限制，
由科研团队自主决定使用。

这些举措说到了众多科
研人员的心坎上。这几年，
我国推出系列改革措施不断
完善科研项目经费管理，但
仍然存在“重物轻人”、管得

“过细过死”等问题。一些科
研人员说，“打酱油的钱不能
买醋”，必须小心翼翼精打细
算，要会看财务报表、懂财务
审计，简直成了个专业“会
计”。打趣背后，是无奈，更
是对改革的期盼。

科研活动具有自身的特
点和规律，其中基础研究项
目更是具有创新难度大、周
期长、风险高等特点，不能采
用和工程类项目一样的管理
方式。间接经费一般是在科
研项目中发生的无法在直接
费用中列支的间接成本、管
理费用和绩效支出等。提高

间接经费占比，开展“包干制”改革试点，就意味着
给予科研人员更大的经费使用自主权，可以让科
研人员根据研发过程的实际情况，灵活高效地使
用经费，提高创新效率。

“包干制”改革试点本质上体现了对科技创新
人才的尊重和信任。近年来，我国深入实施创新
驱动发展战略，科技创新能力大幅增强，研发人员
总量居世界第一。然而，我国在科技创新领域仍
然存在短板和差距，要进一步提高创新效能，就必
须充分激发人才的创新活力。此次对于科研项目
管理和经费使用的改革举措，既聚焦当下，着力解
决科研人员集中反映的实际问题，又着眼长远，优
化创新人才的培育和发展环境。

当然，要让这些好政策落地发力，转变成科
研人员实实在在的获得感，还需要各部门、各科
研单位齐心合力，“决不能让改革政策停留在口
头上、纸面上”。各科研单位需要进一步强化共
识，持续优化流程、创新机制，加速实现从“管人
才”到“服务人才”的转变，给科研人员更多的信
任和空间。

在通过改革为科研人员“松绑减负”的同时，
科研人员自身也需要加强自律，注重科研诚信，克
服学术浮躁，自觉提高科研经费使用效益，真正潜
下心来，努力在基础前沿和战略高技术领域探索
出更多创新成果。
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政府工作报告提出，积极的财政政
策要加力提效。在审议讨论政府工作报
告时，代表委员们纷纷表示，报告对今年
的财政赤字、专项债券发行、转移支付等
内容都作出了一系列安排。要信心满满
地落实好今年的财税政策，推动“放水养
鱼”减轻企业负担，政府要带头过“紧日
子”。同时，加大扶贫、防风险、民生等重
点领域的支出力度，保障重点领域财政
资金配置效率和使用效益。

减税降费 政府过“紧日子”

2019 年，国家实施更大规模的减
税降费，优化财政支出结构，政府应树
立过“紧日子”的思想，严格压缩一般性
支出，加大对重点领域支持力度。

全国政协委员、北京国家会计学院
党委书记秦荣生表示，“加力”的主要举
措是减税降费，加大投入；“提效”的主
要举措是提高财政资金的使用效率。在
优化支出结构方面，2019年，用好财政
预算资金不应“撒胡椒面”。对于三大攻
坚战、高质量发展、支持新兴产业发展
等重点领域都应增加财政资金投入。对
于一般的公共支出，行政经费、三公经
费等应降低和压缩，这些都是为了保证
重大项目和重大领域的投入。

秦荣生委员表示，减税降费是针对
企业层面的举措，各方要学会“放水养
鱼”，让企业这条“鱼”真正活起来。对于
政府来说，要学会过“紧日子”。当前面
临着经济下行的压力，财政收入增长也
可能面临挑战。但不少支出项目是刚性
的，这就要求政府在增收和节约支出等
方面做好统筹协调。

全国人大代表，广东省财政厅党组
书记、厅长戴运龙表示，从当前来看，减
税降费将导致财政收入减少，会对财政
运行产生一定的压力。但从长远来看，
减税降费的实质就是用短期财政收入
的“减”换取持续发展动能的“增”。从广
东省减免税费的政策实施效果看，减税
降费降低了生产成本，减轻了企业负
担，在支持实体经济发展、激发民间投
资活力、稳定经济增长等方面发挥了积
极作用。戴运龙代表表示，2019 年，中
央相关减税降费政策措施出台以后，广
东将研究制定具体落实措施和办法，确
保不折不扣落实到位；对于省级权限内
可确定的减税降费措施，将在地方税收
权限内，给予企业最大限度的税收减免
支持，增强企业获得感。

优化支出 保障重点领域

政府工作报告提出，优化财政支出

结构，盘活财政存量资金。全国政协委
员、中国财政科学研究院院长刘尚希认
为，财政加力主要表现为支出力度的加
力以及减税幅度的加力两个层面。一方
面，支出层面应优化“加力”结构。优化
支出结构需要有保有压，保障教育、社
保、就业、“三农”等重点领域的支出，压
缩一般性财政支出。另一方面，大规模
减税降费将有效引导和改善预期。尤其
是下调增值税的相关举措将惠及制造
业，有利于促进企业优化产品结构和产
业转型升级。

秦荣生委员认为，受经济下行压力
等因素影响，财政收入增加会受到一定
影响。因此更应该把好钢用在“刀刃
上”，将有限的财政资金用在重点、关键
领域。对能够市场化筹钱的领域或项
目，应统筹解决资金来源。

“近年来，各级财政对教育、养老、
住房、医疗等加大投入力度。在财政收
支压力加大的情况下，2019 年的民生
支出继续保持高强度，体现了以人民
为中心的发展理念。”全国人大代表、
江苏淮阴中学校长皇甫立同说。

资金提效 防止资金“沉淀”

除了“加力”和结构的优化，用好
财政资金还要“提效”。刘尚希委员认
为，“提效”表现在政策落实、实施效
果等方面，依靠全面的预算绩效管理
机制，保证“钱花好了，花对了，取得
预先效果”。目前，
多 数 企 事 业 部 门
都 能 够 积 极 推 进
绩效管理。绩效管
理 从 过 去 注 重 事
后评价，正在转为
事 前 绩 效 目 标 评
估。这些举措有望
推 动 各 个 部 门 摆
脱过去光顾着“要
钱 ”的 错 误 做 法 ，
倒 逼 各 部 门 考 虑
到“花钱”的效果，
真 正 落 实 国 家 的
有关政策。

“很多企业和
单 位 有‘ 沉 淀 资
金 ’，这 一 现 象 也
要改变。例如，项
目 建 设 剩 余 的 资
金，某些项目受到
多 重 因 素 影 响 没
有开工，资金依然

‘睡’在账户上，这

些沉淀的资金由于安排了财政支出却
没有使用，带来很大资源浪费。要积
极盘活存量资金，对长期沉淀资金要
及时收回，发挥资金的使用效率。”秦
荣生委员说。

全国人大代表、
苏宁控股集团董事长
张近东认为，“加力提
效”符合经济发展形
势，体现了财政支出
结构优化的针对性和
持续性，有利于盘活
财政存量资金，使其
加大对财政资金需求
较大的关键领域的支
持，提升资金配置效
率。逐步深化的减税
降费政策，破除了民
营企业发展障碍，打
造了高效优质的营商
环境，大大激发了民
营企业发展的活力，
提振了大家的信心。
减税降费让民营企业

“轻装上阵”，也必然
会进一步激发广大民
营企业家创新创业的
热情，更好地推动供
给侧结构性改革，加
快全面建成小康社会
的步伐。

加力提效，把钱用在“刀刃上”
经济日报·中国经济网记者 周 琳 曾金华

政府工作报告提出，要坚持以人
民为中心的发展思想，尽力而为、量力
而行，切实保障基本民生，推动解决重
点民生问题，促进社会公平正义，让人
民过上好日子。同时明确，今年财政
收支平衡压力加大，但基本民生投入
确保只增不减。

“我们要始终把人民利益摆在至
高无上的地位，以党政机关带头过‘紧
日子’，促进老百姓过‘好日子’。”全国

人大代表、江苏常州市委书记汪泉
表示。

汪泉代表介绍，常州市日前首次
以票决形式产生了2019 年度常州市
十大民生实事项目，充分尊重和反映
了群众的意愿，“我们将加大财政投
入，扎扎实实组织实施，确保承诺全面
完成”。

作为积极财政政策的首要内容，
政府工作报告部署了2万亿元规模的
减税降费。“一揽子减税降费政策，力
度空前、令人振奋，特别是提振了广大
企业家的发展信心。近年来常州市扎
实推进为企业减负工作，仅去年全市
降低企业成本182亿元。”汪泉代表表
示，下一步常州将按照中央要求，深化

“放管服”改革，不折不扣落实各项减
税降费政策，让市场主体特别是广大
中小企业有明显获得感，促进实体经
济加快发展。

全国人大代表、江苏常州市委书记汪泉：

确保民生投入只增不减
本报记者 薛海燕

戴运龙代表：从长远来看，减税降费的实质就是用短期财政收入的“减”换取持续发

展动能的“增”。

张近东代表：“加力提效”符合经济发展形势，体现了财政支出结构优化的针对性和持

续性，有利于盘活财政存量资金。

刘尚希委员：下调增值税的相关举措将惠及制造业，有利于促进企业优化产品结构

和产业转型升级。

秦荣生委员：三大攻坚战、高质量发展、支持新兴产业发展等重点领域都应增加财政资

金投入。一般的公共支出应降低和压缩。
图② 3月7日，政协经济界别在

驻地举行联组会议，讨论政府工作报
告。全国政协委员屠光绍（左二）表
示，通过国家融资担保基金来解决小
微企业、民营企业融资难融资贵问题
的过程中，应以财政资金为主。

本报记者 高兴贵摄

图① 3月7日上午，人大海南代
表团举行全体会议，审议政府工作报
告，审查计划报告和预算报告。全国
人大代表毛超峰（右一）表示，积极的
财政政策要加力提效，有利于在当前
复杂的国际国内经济形势下实现更好
的发展。 本报记者 李景录摄
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